
明年龍年，中國傳統喜歡生「龍仔」、「龍
女」，相信出生率會較今年高。現時公立醫院產科
爆滿、初生嬰兒深切治療部住用率已高達108%，
明年醫院如何為市民提供服務，令人擔憂。

去年在港分娩的本港孕婦和港人內地配偶共
53721人，全港的醫院設施和醫護人手本足以提供
適切的服務。可是，自2001年終審法院在「莊豐
源案」中裁定，任何人士在香港生育的中國籍子
女都享有居港權後，父母都不是港人的嬰兒10年
激增52倍。去年32653名嬰兒的父母皆非港人，佔
全年出生嬰兒的37%，且有繼續上升趨勢。

內地孕婦人數急增，令醫護人手供不應求。每
年數萬名內地孕婦來港生育，私家醫院生意額大
增，向公營醫院挖角，令公立醫院資深醫護人手
嚴重流失，去年顧問醫生流失率16.6%，中層的高
級醫生及副顧問醫生是22.2%，只能以新手填補部
分空缺。婦產科護士方面，去年將軍澳醫院流失
63%、瑪嘉烈醫院23%。與此同時，私家醫院將
早產孕婦、早產或高危嬰兒轉介公營醫院，進一

步加重公立醫院的工作量。公立醫院醫生護士疲
於奔命處理緊急工作，產前服務、產婦心理需要
等工作往往受到忽略。

大批醫護人手在公立醫院完成專科培訓後轉到
私家醫院，為內地孕婦服務，本港孕婦約七成卻
是在公立醫院生育，成為本港發展醫療產業的受
害者，承受公營醫院服務質素下降的後果。

醫管局早在2007年已承諾，會預留足夠名額給
本地孕婦，有餘額才會接受非本地孕婦預約，一
旦服務飽和便中止接受非本地孕婦預約。但去年
產科人手流失嚴重，醫管局無足夠人手，卻仍收
取數千名配偶不是本港居民的孕婦。醫管局明年
應停止接受非港人配偶的內地孕婦預約分娩服
務，預留足夠人手和空間，迎接龍年極可能增加
的本地分娩服務需求。

近日醫管局宣布停止接受非本地孕婦預約今年
的分娩服務，令更多內地孕婦湧向私家醫院。私
家醫院客人源源不絕，只會令公立醫院人手流失
加劇，要避免這個問題惡化，必須控制產婦數

目，私家醫院必須減少接收內地孕婦。
內地夫婦花數萬元來港分娩，每年為私家醫院

帶來10億-15億元收入，但對香港社會卻造成深遠
影響。過去5年，在港生育的嬰兒中，超過12萬名
父母都是內地人，逐年累積，未來十年，將有數
十萬內地人子女享有居留權，有權使用本港福
利，卻未必會在本港發展，對人口結構、服務規
劃造成不穩定因素。

香港的人口政策，對港人的內地子女、配偶或
父母來港團聚和使用本港福利，訂下配額、申請
資格等各種限制，優秀人才申請來港居留亦有各
種關卡，投資者至少需投資1000萬元才可取得居
留權。對內地夫婦所生嬰兒，只要父母有能力支
付數萬元分娩開支，卻每年數萬人全數接收，全
沒限制。未來人口持續老化，每1000名15-64歲人
口對15歲以下及65歲以上人口的撫養比率，將由
2011年的331持續上升至2039年的625，這些內地
夫婦所生的嬰兒，會令未來20年的撫養率更加沉
重，還是有助紓緩？吸引年輕優秀人才來港發
展，會否較接收內地夫婦的嬰兒更有效紓緩人口
老化的問題？政府從沒作出檢討或諮詢民意，只
是見錢眼開，為賺取分娩服務的眼前利潤，無視
對本港醫療體系和整體社會造成的影響。

零九年底的香港東亞運動
會，以「創造傳奇一刻」為
口號，在參與比賽的運動員
努力下，不負所望地取得佳

績，尤其賽前被看淡的足球隊成功奪冠，更真正
創造了「傳奇一刻」。但想不到的是東亞運在「埋
單計數」時，又創造了多一項「傳奇」，就是被審
計署炮轟帳目及行政安排混亂，超支嚴重。我想
香港一直希望舉辦更多世界級盛事，貫徹「盛事
之都」之名，而今次主辦首個大型運動會的教
訓，正正是一記點醒政府的「當頭棒喝」，希望政
府汲取經驗，必須認真檢討，加以改善。

根據最新出爐的審計署報告顯示，零九年東亞
運動會的帳目及行政安排所出現的問題，可謂多
不勝數，而當中最嚴重的是帳目不清。例如，政
府向立法會申請撥款時，打正旗號申請的撥款只
是一億二千三百萬元，說是用作東亞運財政支
援，但原來暗地裡，卻靜靜地「挪用」了包括康
文署、建築署等多個部門的資源去補貼，金額竟
高達一億三千二百八十萬元，甚至要比打正旗號
申請的款項還多。

這些開支包括了康文署撥出七千四百萬元作東

亞運人員調派及宣傳之用，建築署則撥出四千八
百萬元作臨時工程用途等。由於這一億三千多萬
不計入東亞運的帳目內，故其實東亞運實際超支
應不是政府所說的五千多萬元，而是一億八千多
萬元才對。我雖然支持主辦東亞運動會，但所謂

「數還數，路還路」，數目一定要分明，任何活動
的帳目應該是公開透明，把所有有關開支都列明
才合理。

除了帳目「暗渡陳倉」外，政府對一些開支的
估計也是錯得離譜，像場地臨時工程開支本預計
僅六百二十萬元，但最終埋單竟急升至四千八百
多萬元，暴升逾六點七倍。然則，這是最初估算
粗疏，還是有心計錯？政府真的有需要向公眾作
進一步交代。

剩餘款項應交還政府

另一離譜的現象，是東亞運結束已一年多，東
亞運公司仍未向政府提交經審計的最終財務報
表，而且東亞運公司最終錄得二千一百五十萬元
盈餘，按協議本應將款項歸還政府，但卻私自將
當中約一千萬元捐予精英運動員發展之用，其所
持理由竟是盈餘乃「大家努力開源節流的成果」，

把餘款作精英運動員的發展較具意義云云。
這種詭辯說法絕難令人信服，因為由始至終，

東亞運是用納稅人的錢，而大會籌款贊助應是錦
上添花，我相信捐款人都心裡有數。而且更重要
的是東亞運公司，與港府及港協暨奧委會事前簽
署了三邊協議，說明須將所有收入全部用於籌
備、推展及舉辦運動會，如有剩餘款項，應交還
政府。既然有「白紙黑字」的協議，東亞運公司
仍不跟從，實在說不過去。

至於東亞運的門票銷售情況，亦備受審計署批
評。報告指東亞運共售出十四萬五千餘張門票，
卻佔公開發售總額不足七成，而且有約四萬五千
張門票是派給嘉賓的，其入座率卻僅兩成二。其
實門票安排不妥善的問題，我當時便已作出批
評，因為這個本可好好宣傳香港的盛事，東亞運
公司竟沒有為旅發局預留門票給海外旅客，令我
們未能以東亞運為焦點去推廣香港的旅遊業，實
在是「捉到鹿而不懂脫角」。

另外，審計署報告還批評民政事務局「劉備借
荊州，一去無回頭」，當初借用六個壁球場作東亞
運公司的臨時辦公場所，但事後竟然要求將之改
變為康文署辦公室，令區內市民失去原有的體育
設施，實在說不過去。

總而言之，我認為政府必須反省，及檢討今次
辦東亞運的不足之處，以作為日後舉辦大型盛事
的借鏡，避免重蹈覆轍。
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社民連、「支聯會」昨日到中聯辦門外示威，其
中長毛梁國雄、「支聯會」副主席蔡耀昌等人在警
方設下的封鎖線前不斷衝擊警方的防線，要衝入中
聯辦，並不斷將一些紙牌等物品拋入中聯辦內。警
方在勸阻無效後，將涉案人士長毛、蔡耀昌等6人帶
上警車。警方要封閉干諾道西部分行車線以維持秩
序。警方於示威後重申，示威者的行為有可能危害
自己及其他人安全，而且可能破壞社會安寧，警方
有需要採取措施，保障公眾安全。

暴力衝擊中聯辦挑戰法治

中聯辦與香港社會關係融洽、和睦相處，在促進香
港與內地之間的經濟、教育、科學、文化、體育等領
域的交流與合作，聯繫香港社會各界人士，增進內地
與香港之間的交往方面，發揮了重要作用，受到香港
廣大市民的歡迎和認同。香港社會對於中聯辦給予尊
重和禮遇，表達了對中央的信任和擁護。

暴力衝擊中聯辦，不但違反本港法律，挑戰法
治，而且是對中央政府的挑釁，與香港社會對中聯
辦的尊重和禮遇背道而馳。本港執法機構對暴力衝
擊中聯辦的違法行徑絕不能姑息養奸。少數激進反
對派搞暴力政治，破壞社會秩序，敗壞香港法治之
都的聲譽，窒礙經濟發展。對於以暴力衝擊手法破
壞社會秩序的行為，社會應強烈譴責，執法當局應
依法嚴肅處理，嚴防動輒衝擊法治的「暴民政治」
擴散，以有效維護香港法治和社會安寧。

當局須嚴正追究涉案人士刑責

社民連、「支聯會」把台灣民進黨的「暴民政治」引入香港，在議會
內擲蕉、掃㟜、爆粗和襲擊官員，並將暴力政治從議會推移到社會，演
變為「暴民政治」。社民連、「支聯會」已多次暴力衝擊中聯辦。目前

「暴民政治」不僅衝擊特區政府機構和中聯辦，還進一步侵入私人機構、
企業、商店，令香港有可能淪為「暴力之都」。對「暴民政治」明顯觸犯
法例的行為，當局絕不能置之不理，而應將涉案人士繩之以法。

「暴民政治」嚴重破壞了香港文明的國際形象，也是對香港司法公義
和政府公權力的挑釁。若任其發展，長此以往，香港社會秩序與公民安
全就沒有保障，「東方之珠」必將蒙塵，也必將削弱香港的國際競爭
力。本港是法治社會，任何人都須依法行使公民權利，社民連、「支聯
會」連番煽動和組織「暴民政治」，多次暴力衝擊中聯辦，違背了香港社
會的核心價值，是對法治精神的嚴重挑戰，必須受到社會的譴責及法律
的制裁。當局必須嚴正追究涉案人士刑責，依法懲處以儆效尤，遏止

「暴民政治」歪風繼續蔓延。

稍能體會現代中國國情、仍然熱切關心中國同胞的人，對
《蘋果日報》社論作者李怡日前再以侮蔑刻薄的語調，寫出
《孕婦潮是內地惡質社會對香港的又一踐踏》一文，豈能不義
憤填膺，憤慨莫名？文章肆意低貶內地社會是「惡質社會」，
簡單把問題歸結於「一國強勢，兩制弱勢」，把內地人都看成
沒有是非觀念的刁民和大款，對內地的發展都以負面態度觀
之。時至今日，香港仍然存在李怡這種夜郎自大的冷漠偏見，
正凸顯其人的陰暗心理，也凸顯了反對派喉舌挑動兩地人民對
立的惡毒意圖。

李怡雖然千不願萬不願，也不能改變自己中國人的身份，但
他卻隨意貶抑同胞，誣指他們都是活於劣質文化社會裡。對這
種公然睜㠥眼說大話，筆者不得不怒斥李怡一廂情願，言辭低
裝。在他筆下，內地人盡是刁民、惡客、暴發戶。通篇文章，
表面論說內地孕婦來港產子的社會和制度原因，但文章背後的
潛台辭，卻充滿詆毀性的偏見，用一種幸災樂禍的嘲弄腔調，
以偏概全地看待內地人民的生活，對中國人百般詆毀，凸顯其
人的性格陰暗面。

偏激文章凸顯李怡的陰暗心理

香港是國際化大都會，國民生產總值位居世界前列，內地許
多城市，在制度和文化上，和香港存在差距是客觀事實，內地
人嚮往香港醫療水平甚至希望取得居港權也是人之常情。但
是，如果將此完全歸因於所謂「大陸惡質文化」、「老百姓生

存都不得不變成刁民」、「財大氣粗，人多勢眾」，甚至是「一國那主要一制
的畸形發展」，還要把產子潮誇張地描繪成蠶食並攻陷港人生活的「人禍」，
這種論調，不但是顛倒是非，邏輯混亂，已經超越了有良心中國人的道德底
線，而且這種論調也會對香港實行「一國兩制」造成危害，李怡其心可誅。

魯迅悲中國人的愚昧棄醫從文，以憂國憂民的心情，寫盡舊中國社會的人
情冷暖，他以冷眼靜觀中國社會百態，作品卻飽蘸熱血，使人同感唏噓，筆
下雖時有傳統劣根的反映，卻讀不出低貶國人的味道。中國漫畫家張樂平的

《三毛流浪記》膾炙人口，對中國戰亂時期兒童和勞動階層所面對的孤苦生
活，用畫筆描繪得入木三分，他同樣揭露了中國社會的黑暗和腐敗，卻悲天
憫人，使讀者深受感動，陶冶我們的性情，也讀不出低貶國人的味道。他們
總是以一種樂觀積極的心態，希望中國社會有改變的一日，中國人能在幸福
安康的環境下生活。即使柏楊寫《醜陋的中國人》，也是基於「恨鐵不成鋼」
的民族心，他批評中國文化是醬缸文化，希望中國人自省，他立論顯然是站
於全體中國人的觀點上講的，沒有高低之分。五四和二戰時代以至近三十年
前那種中國作家式為民族悲憤的胸襟，令人敬佩。然而，這種精神在李怡筆
下不但蕩然無存，而且還披㠥大義凜然的外衣，背地裡惡毒嘲弄中國人，惡
毒詆毀中華民族的優良傳統。李怡筆下的中國，用語刻薄，言詞冷漠，香港
人卻無辜成為他筆下仇視排外、毫不友愛的「民族大款」。

李怡沒有一點中國人味道

李怡之流最喜歡惺惺作態，但卻無時無刻不希望顛覆內地的政治制度，配
合西方的反華戰略，然後又以涼薄的語態，指斥內地人種種不是，彷彿香港
人高人一等，可以取笑和港人出身不同的內地人，這樣的心態，何其虛偽！
香港此等虛情假意的敗類，不但愧為中國人，甚至沒有資格做一個道德健全
的人。

針砭時弊須有正確健康的價值觀，李怡一廂情願，觀點狹隘，對中國人缺
乏同情，鼓吹排外甚至賤視內地人，所寫自是蒼白乏力、沒有民族風骨的評
論，不能引起國人共鳴。魯迅在《熱風》題記裡寫道：「無情的冷嘲和有情
的諷刺相去本不及一張紙」，李怡其心不正，是不會領略到這種評論的境界
的。他終日戴上有色眼鏡，眼裡中國大陸只有落後殘破的份兒，中國人民的
真正感受，他永遠都不會明白。

田北俊

找出東亞運不足 主辦盛事可借鏡

園田 快語

倡導「亞洲精神」推動世界多極化
龍子明 全國政協委員、香港青年交流促進聯會主席

今年是博鰲亞洲論壇成立10周年。國家主席胡錦濤在
年會開幕式上發表主旨演講，首度總結出奮鬥、創新、
學習與團結等四大亞洲精神。胡錦濤指出，這些優良傳
統是亞洲精神的重要體現，只要堅持發揚這些優良傳

統，亞洲人民必將在前進道路上創造出新的業績，為人類和平與發展的崇高事
業作出新的更大貢獻。亞洲精神代表以胡錦濤為首的中國領導集體，對推動世
界多極化、推動區域國際政治格局的一種努力，也是中國作為亞洲第一大國，
國際第二經濟大國的軟實力建設的努力。估計在相當一段時間裡，亞洲精神會
成為國際政治經濟領域的一個熱門話題。

胡錦濤在講話中提到，歷史上，亞洲人民在掌握民族命運的鬥爭中曾經並肩
戰鬥、風雨同舟。近年來，從應對亞洲金融危機到應對國際金融危機，從抗擊
印度洋海嘯到抗擊中國汶川特大地震災害，亞洲人民守望相助、患難與共。隨
㠥亞洲區域一體化進程加快，亞洲人民堅持發揚優良傳統，將自己的命運更加
緊密地聯繫在一起。

人類社會的發展是多元的

自古以來，人類社會的發展是多元的。歷史上，中國漢唐盛世對世界文明影
響深遠。漢代的絲綢之路使漢文化和佛教、基督教、伊斯蘭教文化進行交流，
給世界文化以極大推進，標誌㠥世界史的展開。大唐盛世時期，首都長安更是
世界文化、藝術中心。朝鮮、日本以及東南亞、南亞各國的典章制度、天文曆
法、書法藝術、建築技術、生活習俗（衣服、茶道）、錢幣鑄造、文字都受到
唐朝深刻影響。唐王朝和中亞諸國的友好往來並對西亞、北非各國的經濟文化

交流影響巨大。唐文化對世界
文化作出巨大歷史貢獻。孔子
及儒家思想傳入歐洲以後，歐
洲啟蒙思想的精神領袖伏爾
泰、萊布尼玆等許多思想家都
曾非常推崇中國文化。美國漢
學家顧立雅在他的《孔子與中
國之道》一書中寫道：「在歐
洲，在以法國大革命為背景的
民主理想的發展中，孔子哲學
起了相當重要的作用。通過法
國思想，它又間接地影響了美
國民主的發展。」

亞洲文明歷史悠久，輝煌燦
爛，是世界文明的奇葩，亞洲
文明對世界的影響至今仍清晰
可見。古印度發明的以零為代
表的數字仍然被廣泛用於當今
世界的方方面面；在亞洲大地
形成的宗教和哲學思想至今仍
被人們傳誦並啟迪㠥人們不斷

推進社會的發展。在這方面，獨特的波斯文化也為世人所矚目。亞洲文明對世
界文明發展的巨大貢獻，是全亞洲的光榮和驕傲。

世界各國的文明有歷史長短之分，但並無優劣高下之別。所有文明都是平等
的，所有國家和民族都為人類文明的發展作出了貢獻，都應受到同樣的尊重。
平等相待與相互尊重是文明間對話的基礎，也是人類文明交流與融合的前提。
世界各種文明在各自漫長的發展歷程中，各有特點。只有取其精髓，去其糟
粕，揚長避短，相互借鑒，才能促進共同發展和共同進步。在全球化的今天，
胡錦濤弘揚亞洲精神及價值觀的意義，在於打破以西方政治制度、意識形態和
價值觀一統天下的單極化格局。

世界多極化的發展道路並不平坦

冷戰結束後，美國學者弗蘭西斯．福山(Francis Fukuyama)發表《歷史的終
結》，認為西方的自由民主制度和價值觀是「人類意識形態發展的終點」，西方
政治制度、意識形態和價值觀將一統天下。在當代國際政治語境下，所謂「普
世價值」指的就是西方的政治制度、意識形態和價值觀，這並不奇怪，因為誰
的硬實力和軟實力強大，誰的意識形態和價值觀也就有更大影響。這說明，世
界政治經濟文化格局是以力量對比為基礎的，亞洲快速發展，有利推動建立新
的國際政治經濟秩序。

冷戰結束後，世界多極化的發展道路並不平坦。1980年代，以亞洲四小龍為
首的多個經濟體，如日本、韓國、台灣、新加坡，成功地與全球化市場接軌，
拉開了亞洲經濟成長的大幕，這一波經濟成長潮，讓壓抑數十年的「亞洲主體
意識」開始萌芽，時任新加坡總理的李光耀也提出「亞洲價值觀」。但是，
1998年亞洲金融風暴席捲整個東亞，無論是東亞經濟的旗艦日本，七、八十年
代崛起的四小龍，還是後起的泰國、印尼、馬來西亞等國，無不損傷慘重，瘡
痍滿目。原本對「亞洲價值觀」就不以為然的西方國家及媒體，乘機將「亞洲
價值觀」數落一番，斷言「亞洲價值觀」已經破產。

要避免西方將自己的價值觀強加別人

但是，正在西方彈冠相慶「亞洲價值觀」破產的時候，一場國際金融海嘯也
暴露了西方發達國家的廬山真面目，反映了西方發達國家主導的政治經濟秩序
和制度的不合理，揭示了資本主義制度固有的弊端和矛盾，暴露出西方資本市
場體系的脆弱性、貪婪性、欺騙性。與此同時，亞洲在國際金融海嘯中的經濟
崛起，激發了知識界圍繞西方模式和「亞洲價值觀」以及「中國模式」展開了
斷斷續續的爭論。福山最近發表文章稱讚：中國之所以成功地應對金融危機，
是基於中國的政治體制能力，能夠迅速作出重大的、複雜的決策，並有效地實
施決策。相比較而言，美國卻不具有應對危機的體制能力。這是福山對20多年
前發表的《歷史的終結》的自我修正或自我否定。

胡錦濤總結「亞洲精神」，既是鼓勵亞洲人民發揚優良傳統，也是提醒歐美
應以包容協商精神處理國際關係。經濟全球化使人類獲得了前所未有的發展機
遇，但全球化不應以犧牲一些國家的利益而確保其它一些國家的利益。要避免
在全球化進程中，西方將自己的經濟體制、社會制度、發展模式和價值觀念強
加於發展中國家。全球化的過程應使人類能共同受惠於不同的文明成果，達到
共贏目的。

國家主席胡錦濤總結「亞洲精神」，既是鼓勵亞洲人民發揚優良傳統，也是提醒歐美應以包容協商精神處理國際關係。經濟全球化

使人類獲得了前所未有的發展機遇，但全球化不應以犧牲一些國家的利益而確保其它一些國家的利益。要避免在全球化進程中，西

方將自己的經濟體制、社會制度、發展模式和價值觀念強加於發展中國家。全球化的過程應使人類能共同受惠於不同的文明成果，

達到共贏目的。

聲龍 飛揚

李華明

產科服務不應向錢看
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中聯辦是中央政府派駐香港特區的機

構，是香港社會同內地和中央聯絡溝通的

紐帶和橋樑。香港特別行政區直轄於中央

人民政府，有責任維護中央政府派駐香港

特區機構的安全和尊嚴。暴力衝擊中聯辦

須受譴責和制裁，警方對暴力衝擊中聯辦

的人士必須依法拘捕，律政司應作出檢

控，法庭亦不應偏袒。暴力衝擊中聯辦挑

戰香港社會核心價值、法治精神及整體利

益，對此廣大市民絕不接受。
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■胡錦濤在博鰲亞洲論壇2011年年會開幕
式上發表主旨演講。


